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В ЦХИНВАЛИ ВСЕ СПОКОЙНО...
Части Националь н о й  

гвардии Грузин, равно 
как и военные подразде
ления противосто я щ е й 
стороны, покинули пре
делы Цхинвальского ре
гиона. Одни дислоцирова
лись в Гори, другие уш
ли за пределы Ронского 
перевала. Их позиции за
няли миротворческие си
лы трех республик — 
Грузии, России, Северной 
Осетин, численностью в 
1.000 человек.

На территории, примы
кающей к вертолетному 
полку, уже раскинулся 
палаточный г о р о д о к .  
Здесь разместились бой
цы грузинского баталь
она. Голубые нашивки на 
рукавах и голубая поло
са на касках отличают 

обмундирование этих ре: 
бят от обмундирования 
обычных военных.

•т- Нас триста человек, 
— говорит командир ба
тальона, майор Эмзар Чо- 
чуа. — Все доброволь
цы, не принимавшие уча
стия* в вооруженных кон
фликтах. В батальон вхо
дят представители мнб- 
гих национальностей, про
живающих в Грузни й 
желающих устано в и т ь  
мир и спокойствие в Ши- 
да Картли.

Возглавляет миротвор
ческие силы смешанная 
контрольная комис сия ,  
сопредседателями которой 
являются представители 
трех республик — ми- , 
нистр обороны Грузии ‘ 
Тенгиз Китовани, пред
седатель Государственно
го комитета по чрезвы
чайным ситуациям в Рос
сии Сергей Шойгу, Пред
седатель Совета Минист
ров Северной Осетии Сер
гей Хетагуров. Они наде
лены высшей властью 
своих республик, одина
ковыми правами и полно
мочиями.

В штабе комиссии про
шел брифинг.

— За послеДние дни,— 
сказал Сергей Шойгу, от
вечая на вопросы журна
листов. — не было слу
чаев нарушения сочин
ских соглашений. Отме
чались лишь отдельные 
выходки неиагвес т н ы х  
формирований, пока не 
контролируемых и не 
представляющих серьез- . 
ной угрозы.. Неизвестно, 
откуда прошла информа
ция об открытии огня с 
грузинской стороны. Эта 
версия была проверена 
и не подтвердилась...

Задача миротворческих 
сил — прекращение ог
ня и разведение воюющих 
сторон, а в случае возник
новения конфликтов — 
пресечение их на месте. 
Батальоны разместились 
в зоне конфликта в ради
усе 15 километров от 
Цхинвали, в коридоре бе
зопасности по границе 

бывшей Южной Осетии.
И пока не пройдут вы

боры в Республике Гру
зия и не воцарится мир, 
бойцы останутся на своих 
позициях.

На вопрос, будет ли 
изыматься оружие у на
селения, Шойгу ответил: 
все упирается во время. 
Нужно, чтобы утвердились 
миротворческие силы, ста
билизировалась обстанов
ка. Тогда, наверное, сами 
жители убедятся в нена
добности ношения оружия 
и добровольно его сдадут. 
Тогда и начнет действо
вать закон, запрещающий 
хранение незарегистриро
ванного оружия.

Лариса 
ТУМАНИШВИЛИ, 

Корр. САКИНФОРМа

ИНЦИДЕНТ
В УЩЕЛЬЕ 

ПАТАРА ЛИАХВИ

■ Как стало известно, вче
ра, 17 июля, возмущенные 
жители се^  расположен
ных в ущелье Патара Ли- 
ахви, обратились к воен
ному руководству объеди
ненных войск, расположен
ных на территории верто
летного полка близ Цхин
вали. Согласно информа
ции начальника Ванатской 
милиции Рамаза Цицола- 
швили, из Северной Осе
тии в эти села вошли осе
тинские боевики, в основ
ном уроженцы осетинского 
села Ортеви и Дмениси, 
которые ранее в ходе кон
фликта терроризировали 
и убивали мирных жите
лей. Они вошли сюда с 
аланскими флагами, стали 
Угрожать и оскорблять на
селение.

В связи с этим жители 
сел выразили свой протест 
и обратились за помощью' 
к военным. Одновременно 
они просят защиты и у 
Правительства Грузии.

Военные пообещали, что 
будут приняты - все необ
ходимые меры.

Важа ШАКАРАШВИЛИ
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ПО СВОДКАМ *
КОРРЕСПОНДЕНТОВ 
И ^
ИНФОРМАГЕНТСТВ

О Б Р А Щ Е Н И Е
Эдуарда ШЕВАРДНАДЗЕ к населению Грузин

Дорогие друзья!
14 июля произошло 

важное событие. В Цхин
вальский регион с мисси
ей мира вступили ограни
ченные воинские форми- 
рова н и я  Грузии, Рос
сии и Осетии, но это 
отнюдь не означает ин- 
тернационализ а ц и и гру- 
зинско - осетинского кон
фликта. В соответствии с 
договоренност я м и даго- 
мысской встречи на выс
шем уровне мы сознатель
но сделали этот шаг, с 
тем, чтобы объединить уси
лия двух государств.ра
ди прекращения этого 
бессмысленного и бес
цельного кровопролития. 
Как известно, переговоры 
в Цхинвали и Казбеги ре
зультатов не дали. В свя
зи с этим учесть россий
ский фактор оказалось не
избежно.

Был и другой путь. Мо
жно было Обратиться с 
просьбой к Организации 
Объединенных Наций и 
структурам европейской 
безопасности развести две 
противостоящие стороны 
посредством ввода соот
ветствующих в о й  неких 
формирований. По лично
му опыту знаю, что для 
принятия таких решений 
понадобились бы месяцы, 
тогда как прекращение ог
ня и кровопролития — 
задача не завтрашнего, а 
сегодняшнего дня. Напря
женность достигла куль
минации. Только Нацио
нальная гвардия всего за 
каких-то полтора месяца 
потеряла убитыми 55 мо
лодых бойцов, погибло 
много граждан, работни
ков органов внутренних 
дел, детей, женщин, ста
риков. Вспомним также 
трагедию, разыгравшуюся 
в Гори. Еще больше жертв 
понесла осетинская сторо
на. Ведь это тоже боль 
нашей страны—погибшие 
ведь тоже были гражда
нами Грузии.

Двух мнений не может 
быть: война, , навязанная 
грузинам и осетинам поли
тическими интриганами, 
должна быть прекращена. 
Так нужно независимой 
Грузии, этого требует па
мять павших. Я не сомне
ваюсь, что нынешнее и 
грядущие поколения не 
простят поджигателям вой
ны того, что они принесли 
интересы отечества, гру
зинского и осетинского на
родов в жертву своим лич
ным, корыстным амбици- 
ЯМ.

Бесспорно, значитель
ным явится конструктив
ный вклад Президента 
России в начало мирного 
урегулирования конфлик
та.

Сегодня идет речь о 
том, чтобы за вводом мис
сии мира в регион после
довал целый комплекс ме
роприятий, призванных в 
дальнейшем о б е  сцечить 
мир.

Созданы контрольные и 
наблюдательные комиссии,

в распоряжении которых 
будет свыше 40 наблюда
тельных пунктов. Выпол
нение соглашения о пре
кращении огня будет кон
тролироваться технически
ми средствами с помощью 
вертолетов. Будет образо
ван совместный информа
ционный центр, который 
должен поставлять объек
тивные сообщения на весь 
мир.

Не увеличится ли в 
этом регионе контингент 
иностранных войск? Не бу
дет ли ущемляться госу
дарственный суверенитет 
Грузии?

Дело # том, что в рас
полагавшихся здесь двух 
полках российской армии, 
о выводе личного состава 
которых достигнута дого
воренность,' насчитывается 
гораздо больше солдат и 
офицеров, чем их числит
ся в отрядах, вступивших 
в регион с миссией мира. 
Таким образом, контин
гент российских войск на 
нашей территории намного 
сократится.

Согласно соглашению с 
Президентом России, ми
ротворческие силы введе
ны временно и с заверше
нием своей миссии или по 
нашему решению покинут 
территорию Грузии. Наде
юсь, что по отношению к 
этим отрядам население и 
общественность проявят 
челойеческую теплогу и 
доброжелательность.

Мы обязаны отйестись 
к процессу урегулирова
ния цхинвальского конф
ликта более глобально, в 
свете решений закончив
шейся недавно встречи в 
Хельсинки. Принятые там 
документы имеют огром
ное значение для Грузии, 
как и для других стран. 
Они, можно сказать, дают 
нам весомые гарантии де
мократического развития, 
соблюдения суверенитета, 
неприкосновенности тер
ритории и границ, свобо
ды.

Не следует забывать 
также о состоявшихся ме
жду мною и российским 
президентом переговорах 
в Сочи, а затем в Хель
синки, о подписанном пос
ле сочинс к о й  встречи 
коммюнике, благодаря ко
торым отношения с Росси
ей полностью нормализо
ваны и зиждутся на проч
ной политической основе. 
И если урегулирование 
конфликта будет происхо
дить в соответствии с со
гласованным планом, то 
наряду с Россией это бу
дет достойным вкладом 
Грузии.в международную 
практику решения слож
нейшей проблемы совре
менности. Как известно, 
именно этнические конф
ликты считаются таковой.

Мы сделаем все для то
го, чтобы продолжить за
вязавшиеся между Грузи
ей и Россией контакты и 
сотрудничество, что дол
жно обеспечить успех мис
сии мира в Цхинвальском

регионе и заложить фун
дамент строительства со
вершенно нового типа от
ношений между нашими 
странами, восстановлению 
традиционной дружбы ме
жду грузинами и осетина
ми.

Наше решение продик
товано в первую очередь 
глубоким пониманием то
го, что цхинвальский кон
фликт, возникшие там про
блемы — это наше внут
реннее дело и он не дол
жен принять иные изме
рения. У нас появился 
шанс прекращения огня в 
этом регионе и установле
ния мира в дальнейшем, 
и мы не должны упустить 
его.

Надеюсь, что наши уси- 
. лия по мирному урегули
рованию конфликта не ос
танутся незамеченными в 
мире, и Грузия, которая 
так настойчиво стремится 
к разрешению спорных во
просов и с к  лючительно 
мирными средствами, вы
зовет к себе не только по
литическое и моральное 
сочувствие, но и сможет 
рассчитывать на экономи
ческую и финансовую по
мощь.

Восстановление города 
Цхинвали и разрушенных 
сел, дорог и обществен
ных сооружений обойдется 
в миллиарды рублей. Это 
тяжелейшее бремя, разу
меется, превышает воз
можности Грузии. Необхо
димо обратиться к госу
дарствам, международным 
организациям, .различным 
фондам с просьбой о по
мощи нашей стране в пре
одолении последствий вой
ны. Здесь подразумевают
ся и большие затраты, свя
занные с возвращением на 
прежнее место жительства 
десятков тысяч беженцев. 
Расходы, понесенные на 
мирное у р е гулирование 
конфликта, гораздо мень
шие, нежели ущерб, при
чиняемый продолжением и 
расширением войны. Но 
разве можно говорить о 
денежном его измерении, 
когда речь идет о сотнях 
и тысячах человеческих 
жизней, настоящем и бу
дущем грузинского и осе
тинского народов?

Приношу благодарность 
моему народу, который 
уполномочил меня в па*-, 
мятный день 24 июня 
встретиться с Президен
том России, а потом при
нять участие в Стамбуль
ском и Хельсинкском со-, 
вещаниях, и подписать со
глашения, имеющие жиз
ненно важное значение для 
нашей страны.

На заседании Госсовета 
я заявил и сейчас во все
услышание подтверждаю, 
что поставил свою под
пись под вышеупомянуты
ми документами с полным 
сознанием ответственности 
за судьбы страны и на
рода.

Приношу благодарность 
за поддержку.

ДО ВЫБОРОВ ОСТАЛОСЬ 86 ДНЕЙ
АНКЕТА «СГ*

Георгий Сихарулидзе:

«Мы ответственны перед своим народом»
На наши вопросы 

отвечает Председа
тель Народной пар

тии Грузии.
— Есть ли у вас заме

чания к  Положению о вы
борах?

— Да, и немало, но 
все же хочется отметить, 
что не положения реша
ют судьбы выборов, а по
литическая инициатива, 
общественное влияние, 
расположение высших го
сударственных кругов к 
той или иной партии к 
моменту плебисцита.

— Какими будут пред
выборные акценты вашей 
партии?

— НПГ поддерживает 
политический курс на 
урегулирование так назы
ваемых этнических конф
ликтов, межгосударствен
ны* споров исключитель
но мирными средствами.

В социально-экономиче
ской области мы высту
паем за возвращение. на
роду его же собственно
сти. Этот процесс уже 
начался в виде т. н. при
ватизации земли.

— Явится ли, ка ваш 
взгляд, позитивным фак
тором участие в выборах 
членов бывшего Верхов
ного Совета Грузии, так 
называемых «звиацистов»?

— Нам кажется, что 
термин «звиадист» неаде
кватно выражает суть 
того сложнейшего явле
ния, Персоницифирование 
которого может привести 
к серьезным просчетам.

— Каковы, на ваш 
взгляд, их шансы в ходе 
выборов?

— На этот вопрос 
трудно ответить одно
значно. Желательно, что
бы в парламенте был 
представлен весь полити
ческий спектр Грузии.

— Надеетесь ли вы на 
победу- в выборах?

— Исходя из того, что 
грубо нарушаются требо
вания «Закона о полити
ческих объединениях гра
ждан», вследствие чего 
у нашей партии нет эле
ментарных условий (штаб- 
квартиры, финансо в ы х 
средств) для полноценной 
политической раб о т ы, 
шансы НПГ в предстоя
щих выборах невелики. 
Несмотря на это, мы все 
же принимаем участие в 
выборах первого парла
мента Республики Гру
зия. К этому обязывает 
нас ответственность пе
ред народом и будущим 
нашей страны.

Записал 
Гиа СИАМАШВИЛИ

Ф Эмир Кувейта Джабер Аль-Ахмед Ас-Сабах при
слал Эдуарду Шеварднадзе послание, в котором, в част
ности, говорится, с признательностью получил Ваше по
слание, преисполненное самых добрых и дружеских 
чувств по отношению к Кувейту, его народу и лично 
ко мне. И самым главным в этих воспоминаниях для 
пас по праву являются проявленные тогда отношения 
благородной дружбы между нашими народами и Ваша 
личная позиция мудрости и высочайшей нравственности...

Мы очень хотели бы увидеть Вас в ближайшем бу
дущем в Кувейте, что послужило бы упрочению отно
шений дружбы и сотрудничества, связывающих наши 
государства и народы.

@ Генеральный секретарь Совета Европы Катрин 
Лалюмьер и Министр иностранных дел Турции Хикмет 
Четен, председательствующий сейчас в Кабинете мини

стров Совета Европы, прибыли 15 июля в Тбилиси.
Они совершают поездку, организованную по инициа

тиве главы внешнеполитического ведомства Турции, по 
пяти республикам бывшего Советского Союза — Казах
стану, Кыргыстану, Узбекистану, Украине и Грузии. Ее 
главная цель — понять, насколько велик интерес' этих 
государств к установлению связей с «Европой двадцати 
семи», как иногда называют Совет Европы. Члены деле
гации Совета намерены одновременно ознакомиться и с 
тем, каковы перспективы развития отношений с этими 
странами в таких областях, как права человека, консти
туционные и правовые реформы — основные сферы ко
торыми занимается Совет Европы.

На этих вопросах было заострено внимание во время 
беседы Председателя Государственного совета Республи
ки Грузия Эдуарда Шеварднадзе с госпожой Катрин Ла
люмьер и господином Хикметом Четином.

После беседы Эдуард Шеварднадзе дал пресс-конфе
ренцию для турецких журналистов.

@ «— Кредит Совета Европы — 70 миллионов экю 
под продовольственную программу окажет неоценимую 
помощь Грузии, строящей демократическое независимое 
государство»,— сказал Премьер-министр республики Тен
гиз Сигуа, принимая руководителей Евросовета 15 июля.

Господин Сигуа подробно ознакомил генерального сек
ретаря Совета Европы Катрин Лалюмьер и министра

В КРЕСЛЕ—ЭКСПЕРТ

МЕРЦАЮЩАЯ ПОЛИТИКА
На этой неделе мы по

лучили холодный душ. 
УЕФА исключила Грузию 
вместе с Албанией и Хор
ватией из числа участни
ков * розыгрыша европей
ских кубков. Можно по- 
разному оценивать этот 
факт. Например, впасть в 
очередную истерию и ис
кать врагов народа в Же
неве. Можно, наконец, и 
задуматься. Являясь неза
висимой и неправительст
венной о р г а низацией, 
УЕФА практически выра
зила общеевропейское об
щественное мнение.

Таким образом на непо
литическом европейском 
уровне пригнана одинако
вая опасность внутренней 
нестабильности на терри
тории бывшей Югославии 
и Грузии. А как извест
но, европейские политики 
считаю т с я с мнением 
своих избирателей и кос
венно отвели нам время 
на решение проблем —■ 
один футбольный сезон.

Европейцы дали нам 
пас, выразив свою обеспо
коенность. Мы должны 
трезво взглянуть на си
туацию внутри республики 
и не пытаться финтить.

Время внешнеполитиче
ской эйфории, каскада 
международных успехов 
закончилось. Обширный 
круг знакомств Шевардна
дзе в мире сделал свое

дело...
Остается насущной одна 

проблема, иллюстрирую* 
щая тотальную неизбеж

ность усиления гнета госу
дарства * над обществом.

Однако позитивные по
литические т е и д енции 
светятся пока слабо. Вой
на и Цхинвальском регио
не благодаря существен
ным и неизбжным ком
промиссам утихает. Но не 
прекращаются спонтанные 
вспышки в Западной 1*ру- 
зии, где наряду с прави
тельственными войсками 
действуют «дикие эскад
роны».

Политика «кнута», как 
показывает опыт истории, 
малодейственна и всегда 
вызывает обратный эф
фект. События в Менгре- 
лии вновь ставят на пове
стку дня вопрос о соотно
шения гражданских и во
енных властей, приорите
те политических методов 
над силовыми и, наконец, 
о разъединении намечаю
щейся смычки между по
литическим и девиантным 
поведением. И уже какой 
месяц Г о е  ударственный 
совет не в силах решить 
эти задачи.

Время на обдумывание 
еще есть. Но пора прини
мать и.выполнять полити
ческие решения политиче
скими методами.

. Вахтанг МАСХУЛИЯ
V.

иностранных дел Турции Хикмета Четина с общественно- 
политической обстановкой в Грузии, состоянием ее эко
номики, остановился на набирающих силу процессах де
мократизации в республике.

Премьер-министр Грузии с удовлетворением отметил, 
что налаживаются контакты республики с Евросоветом, 
что Грузия стала членом Экономического Союза черно
морских стран.

@ В связи с госпитализацией папы римского Иоанна 
Павла Второго Председатель Государственного совета 
Республики Грузия Эдуард Шеварднадзе направил теле
грамму с пожеланиями ему скорейшего и полного вы
здоровления.

@ 16 июля Председатель Государственного совета 
Республики Грузия Эдуард Шеварднадзе принял Чрез
вычайного и Полномочного посла Австралии Кавана Хоу
га, который прибыл в Тбилиси в связи с подписанием 

, дипломатических отношений между Грузией и Австра- 
I дней.

Господин Эдуард Шеварднадзе выразил удовлетворе
ние по поводу установления дипломатических отношений 
между Грузией и Австралией, назвал этот факт важным 
событием в жизни страны.

САКИНФОРМ

@ Не подтвердилась информация о скором перехо
де Грузии на национальную валюту. Хотя Министерство 
финансов России и требует определиться в этом вопросе 
до 1 октября, наше Правительство пока не готово вве
сти грузинские деньги. Экономисты аппарата Кабинета 
Министров считают, что республике следует оставать
ся в рублевой зоне до тех пор, пока это будет техниче
ски возможно.

На сегодня не утверждены даже эскизы банковских 
билетов. Не принято окончательного решения и о назва
нии будущего дензнака. Предполагают, что это будет 
«манети». В комитете по экономической реформе состав
ляется перечень иностранных фирм, желающих предоста
вить свои услуги в деле печатания наших денег. Стало 
известно, что одна из канадских компаний предлагает не 
только напечатать первую партию (20 млрд. единиц, по 
расчетам Национального банка Грузии), но и построить в 

Тбилиси «денежную фабрику» н монетный двор.

Владимир ГОГИДЗЕ '
О  Представители Института Международного валют

ного фонда, который находится в столице США Ва
шингтоне, господа Тахер Даджани и Янош Шамоджи 
встретились в Тбилиси с учеными, руководителями от
раслей и предприятий республики, специалистами. Они 
рассказали о становлении и специфике свободных рыно
чных отношений на Западе, особенностях экономическо
го развития ведущих капиталистических стран. В конце 
встречи г о с т  ответили на многочисленные вопросы ау
дитория.!

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ
♦СГ» *.

Ф  16 июля в Сухуми в МВД Абхазии и в органы 
внутренних дел поступила еще одна телефонограмма из

Груз
зобаютовочного комитета. Соответствующие оценки это
му даны по грузинскому телевидению и в других сред
ствах массовой информации. Вместе с тем, считаем не
обходимым разъяснить тс что мы в телефонограмме 
от 14 июля обратились к вам с просьбой рассмотреть 
вопрос о возможностях изменения форм и методов про
теста, оставив решение вопроса за вами».

* 16 июля вечером, по Абхазскому ТВ выступил
Александр Анкваб, который зачитал текст обеих теле
фонограмм н заявил, что они ставят бастующих мили
ционеров и МВД Грузии в двусмысленное положение.

Тенгиз ПАЧКОРИЯ «СГ»

$  Как стало известно, руководство УЕФА решило 
выплатить клубным командам Грузии. Хорватии и А л
бании, на одни сезон отстраненным от участия в евро
пейских турнирах. денежную компенсацию.

Вести «СГ»

* ЭКСКЛЮЗИВНО ДЛЯ «СГ»

| В интервью нашему корреспонденту министр внут
ренних дел Республики Грузия Роман Гвеицадзе со
общил, что по имеющейся информации похищенный за-

|меститель Премьер-министра Александр Кавсадзе нахо
дится в г. Гали.

По неофициальным данным жизни Кавсадзе ничего 
не угрожает.

Вахтанг АХАЛАЯ
1 Ин<}за МАКАЛАТИЯ
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«РЕСПУБЛИКА»

(11 июля 1992 г.)

Под заголовком «По
следняя распродажа Гру
зии без права выкупа» 
газета публикует интер
вью с членом главного • 
комитета Конституцион
но - демократической пар
тии Гуджой Ундилашви- 
ли, который считает, что 
если приватизация в Гру
зии будет проводиться по 
предложенной правитель- 

' ством программе боль
шинство населения оста
нется без частной собст
венности.

— Хочу отметить, что 
мы не колумбы и не со
бираемся присваивать пер
венство. То. о чем мы 
говорим, уже сделали в 
Германии. Совсем недавно 
этот опыт был использо
ван в Чехо-Словакии. 
Между прочим господин 
Роман Гоциридзе нахо
дился там для заимство
вания опыта. Месяца два 

цшзад что-то в этом ро
де сделали в Молдове и 
Румынии. Приватизация, 
оказывается, точно так 
же проведена и в Швей 
царии... О чем речь?

Нужно с у м  мировать 
приватизационный фонд, 
т. е. то. имущество, кото
рое отведено для привати
зации. Затем его нужно 
разделить на количество 
граждан Грузии — т. е. 
душу населения и полу
чим эквивалент — или же 
долю одного человека в 
общенародном имуществе.
70 лет Народ обманыва
ли. Сегодня же допуще
на частная собственность? 
Вот и я  хочу получить 
то. что мне полагается из 
этого «общенародного». 
Это разве не законное 
требование? Как это осу
ществить? Нужно напеча
тать ценные бумаги, на- 

‘ зовем их сертификатами, 
и раздать их всем граж
данам Грузии.

Если аукционы будут 
проводиться без сертифи
катов или грузинской ва
люты,' по-моему, это бу- 

Г дет последняя распрода
жа Грузии без права вы- 

I купа. Если не будет на- 
, циональных денежных зна- 
I ков, приватизационное 

имущество^ должно прода
ваться только на серти
фикаты. которые будут 

выдаваться только граж
данам Грузии. Ясно, что 
им также должно быть 
предоставлено право про
давать эти ценные бума
ги; но только соотечест
венникам и только через 
местный банк — это не
обходимое условие конт
роля.

«РУБИКОН»

(№ 16, июль 1992 г.)

В интервью 'с Гурамом 
Панджикидзе Затронуты 
актуальнейшие вопросы 
'современно с т и — тема 
«предательства» и откро
вения А. Чочиева по во
просу осетино-грузинско- 
го конфликта. Г. Панджи
кидзе отмечает, что луч
ших представителей гру
зинской литературы на
зывали предателями на
ции, в то время, как не 
они взрывают мосты, стре
ляют в мирных пахарей 
и берут заложников. Не 
их демонстрации «укра-* 
шают» портреты Джоха
ра Дудаева, который го
товит инструкторов и во
оружает осетинских бое
виков для продолжения 
военных действий с Гру
зией.. Г. Панджикидзе ци
тирует А. Чочиева, кото
рый так комментирует 
позицию Дудаева:

— ...Конфедерация пря
мо предложила намрвести 
батальоны, сформирован
ные из чеченцев, авар
цев, • кабардинцев .и ады
гейцев. Создается и вто
рой батальон, который 
готов принять и воору
жить несколько сот осе
тин. 200 же молодых 
осетин, демобилизован
ных из армии, находятся 
в 1*розном, чтобы полно- 

• стью оснаститься, запас
тись • оружием и обучить
ся военным действиям в 
горах.

Чеченские военные ин
структора готовы к бое
вым действиям с грузин
ской стороной не только 
в Цхинвали, но на всей 
территории Грузии.

«САКАРТВЕЛОС
РЕСПУБЛИКА*

(01 июля 1992 г.)

В рубрике «Позиция» 
публикуется статья Гии 
Челидзе «Пора проще
нья и. покаяния». Наша 
родина — Грузия завое
вывает достойное место 
в цивилизованном мире... 
Именно в то время, когда 
крупнейшие государства 
мира оказывают нам под
держку и солидарность, 
непривычным диссонан
сом звучат голоса, испол
ненные' злобы- и зависти: 

•«Нынешняя грузинская 
империя Является родной 
дочерью большевизма,

Южную Осетию... боль
шевики Сталин и Орджо
никидзе подарили Гру
зии»...

«Если в годы советской 
власти с целью ассими
ляции осетинам неодно
кратно меняли алфавит, 
закрывали осетин с к и е 
школы, переводили дело
производство йа грузин
ский язык, ...то сегодня 
у них отнимают право на 
жизнь...».

Неужели никто никогда 
не задумывался над тем, 
почему грузины воюют с 
осетинами, но не трога
ют русских, армян, азер
байджанцев, греков и др. 
Почему г-н Кулумбегов 
не разрешит эту загад
ку? Недавно я... посетил 
грузинские села в Сама- 
чабло и воочию убедил
ся, что именно они пе
реживают «блокаду», раз
руху и всяческие бед
ствия. Неужели и сего
дня. когда кое-как за
брезжил огонь . мира, 
нельзя воздержаться от 
братоубийственной войны 
и все назвать своими 
именами? Ведь еще наши 
предки говорили, что «от
платить хозяину преда
тельством или неблаго
дарностью — это вели
чайший грех».

Надо не упустить из 
рук пору всепрощенья, 
примириться, пока не по
здно!

«АГРАРУЛИ ГАЗЭТИ» 

(№ 8, 1992 г.)

Человечество «ищет» 
такой рыночный механизм, 
который не помешает не
прерывному процессу удо
влетворения потребитель
ского спроса на продук
цию. Да, именно такой ме
ханизм должен избавить 
нас от тех негативных тен
денций, которые укорени
лись у нас в деле снабже
ния продуктами. Имею в 
виду систематический рост 
дефицита средств произ
водства и сырья. Поэтому 
возникает справедливый 
вопрос: Что последует с
переходом на рыночную 
систему? На наш взгляд, 
придется заботиться о по
иске нужных ресурсов, 
торговцев и клиентов. Ис
кать взаимоприемлемые 
условия купли - продажи... 
В соответствии с концеп
цией рынка мы должны 
обладать знаниями в об
ласти коммерции и марке
тинга. А  для этого нуж
ны соответствующие кад
ры... Мй1 — сторонники то
го, чтобы государствен
ный заказ и, исходя из 
этого, снабжение соответ
ствующими продуктами 
были удобны для произ
водства. К тому же заказ
чикам должны быть ус
тановлены обязательства 
и строгие санкции их вы
полнения, — пишет в ста- 

«тье «Рыночная Экономика, 
что это значит?» профес
сор К. Элизбарашвили.

К публикации подготовила 
Вика ЧУБИНИДЗЕ

Георгий ЧАНТУРИЯ:

«Уроки жизни прошли впустую. Пока...»
— Каковы, на ваш 

взгляд, важнейшие ре
зультаты сессии СБСЕ в 
Хельсинки для малых и 
непрнсоединнвшнхся евро
пейских стран?

— Встреча в Хельсин
ки и участие грузинской 
делегации на этом высо
ком форуме сам по себе 
факт очень важный для 
Грузии. Впервые в исто
рии Грузии наша делега
ция принимала участие в 
подобном форуме, на та
ком высоком уровне. Не 
главное, на мой взгляд, 
что Америка выделила 
нам 100 тысяч тонн зер
на. Несмотря на наше тя
желое экономическое по
ложение, это все - та
ки второстепенный во
прос. В первую очередь, 
говоря о результативно
сти работы нашей делега
ции в Хельсинки, нужно 
упомянуть об историчес
ких встречах с  руководи
телями ведущих запад
ных стран. Психологиче
ски это возвращает нас 
к тому Западу, к которо
му мы стремились в те
чение нескольких столе
тий. Я считаю одной из 
главнейших причин поли
тического поражения Гам
сахурдиа то, что его на
ционализм был антиза
падным, тогда как здоро
вый -национализм грузин
ской нации всегда являл
ся прозападным.

Я бы хотел подчерк
нуть один факт — на
шу делегацию и нас не- 
притесняли, если можно

так сказать, по осетинско
му вопросу. Этот факт 
кое о чем говорит. Это 
было сделано очень де
ликатно и далеко не слу
чайно, потому что, когда 
речь на форуме заходила 
о Карабахе, югос л а в- 
ской проблеме, конфлик
те в Боснии и Герцего
вине. не упом я н у т ь 
южно - осетинскую проб
лему было просто нельзя. 
Я считаю это тоже од
ной из важнейших ди
пломатических побед на
шей делегации. Но это 
вовсе не означает, что эта 
проблема через некоторое 
время не станет предме
том обсуждения мирово
го сообщества. . Мы не 
сможем урегулировать эту 
проблему без усилий 
мирового сообщес т в а. 
Кстати, этот пример го
ворит и о личном авто
ритете Шеварднадзе, и о 
растущем авторитете го
сударства Грузия. Это—- 
очень обнадеживающий 
факт. Российская делега
ция поняла, * ю  в своем 
мнении она могла остать
ся в одиночестве.

— Как бы вы проком
ментировали внешнепо
литические приоритеты, 
которые были продемон
стрированы Эдуардом Ш е
варднадзе в Стамбуле н 
Хельсинки?

— Еще до того, как 
Эдуард Шеварднадзе вер
нулся в Грузию, мы име
ли четыре встречи. Мы 
еще не были знакомы 
друг с другом и, есте

ственно, хотели узнать 
друг о друге как можно 
больше. Я не хотел под
держивать этого полити
ка вслепую. И, разуме
ется, одним из интересую
щих меня вопросов был 
вопрос об этих внешне
политических приоритетах. 
Это — тот правильный 
курс, за который боро
лась Национально - демо
кратическая партия еще 
в начале XX века.

— А можно поподроб
ней остановиться на этих 
приоритетах? Каковы они?

— Германия, Турция — 
в рамках Европы и Бли
жнего Востока, а более 
широко — это Соединен
ные Штаты Америки. 
Это — прозападный курс 
НДПГ, он сильно акцен
тирован на США и Гер
манию и на сотрудниче
ство с Турцией.

— А какое место за
нимает Россия в этих 
приоритетах?

— Россию мы можем 
рассматривать приблизи
тельно, как, допустим, 
Бельгию или Великобри
танию... Потому что в 
Грузии все-таки истори
чески сложилось несколь
ко ориентаций — проза
падная, прорусская, н о  
ходя из нашей общей ве
ры, и провосточная, если 
можно так сказать. По
следняя строилась на ди
пломатической игре внут- 
ривосточного противоре
чия. Сейчас в Грузии 
практически ничего ново
го не придумано —■ опять

налицо эти три ориента
ции.

— А какой ориентации 
сегодня отдается наиболь
шее предпочтение?

— Приезд Шеварднадзе 
в Грузию усилил, разуме
ется, прозападную. Од
на из главнейших при
чин, почему мы поддер
живаем его, — это анти- 
СНГовская позиция, ко
торая должна привести к 
тому, чтобы Грузия по
пала в сферу влияния 
Запада. Потому что За
пад — это уже гарантия 
сохранения независимо
сти и гарантия стабиль
ности. В России еще вся
кое может произойти... 
Этого боится и Запад. Но 
у России есть, к сожа
лению, такой стратегиче
ский союзник в регионе, 
как Армения. Это — ис
торический союзник. Мне 
бы не хотелось, чтобы 
наши соседние дружест
венные страны по этой 
причине стали бы против
никами.

— А есть какие-то опа
сения для этого?

— Армянский антиму- 
сульманизм, антитюркизм 
и т. д. — это само собой 
ведет нашего соседа к 
победе идей Качназони 
(это один из идеологов 
армянской политики на
чала XX. века, который 
придерживался прорус
ской ориентации). Сей
час мы видим в армян
ской политике, что на вы
соком политическом уров
не находится бывший Ка

рабахский комитет, сей
час АОД, партия Даш- 
накцутюн, которую то
же можно назвать про
русской, она и в эмигра
ции была прорусской пар
тией и в Армении тако
вой осталась. И сейчас 
эта партия набирает си
лу. А такая прозападная 
партия, как ОНС во гла
ве с Паруйром Айрикя- 
ном, не может пока ус
пешно конкурировать с 

этими силами.
— Господин Шевардна

дзе на Хельсинкском фо
руме заявил, что Грузия
проведет в срок демо
кратические реформы и 
построит демократичес
кое государство. Что сле
дует для этого сделать, 
чтобы неурядицы внутри 
страны не превратились 
бы в тормоз для Грузни 
на внешней орбите?

— Рыба гниет с голо
вы. Если мы в Тбилиси 
не снимем эту проблему, 
пусть никто не надеется, 
что в Зугдиди или Цален- 
джиха будет стабилиза
ция. Потому что одно де
ло, когда мы ликвидируем 
преступников, Эвиадис- 
тов, которые убивают лю
дей, которые напали на 
Джабу Иоселиани, отряды 
«Мхедриони». Разумеет
ся, они — враги, идет 
война, и их надо уничто
жить. Но когда кое-кто 
заходит в дом простого 
цаленджихца и грабит 
его, это уже недопусти
мо.

Пока Запад на это не 
реагирует, но если все 
так и будет продолжать
ся, Запад пересмотрит 
свою позицию: выну
жден будет констатиро
вать, что грузинское ру
ководство не может кон
тролировать ситуацию в

своем государстве. И это 
будет сущей правдой.

—* А как этого возмож
но избежать?

— Чтобы этого не до
пустить, надо работать в 
двух направлениях: пер
вое — это строго и серь
езно бороться с этими 
бандами и * ликвидировать 
их. Для этого необяза
тельно ездить в Зугдиди 
и в Цаленджиха. Их на
до разоружать в лесах, 
где они прячутся. И вто
рое — предельно внима
тельно и осторожно ве
сти себя с населением, 
которое ни в чем непо
винно. Только работа в 
этих двух направлениях 
даог какие-то результа
ты.

— Как вы считаете, 
какие уроки можно из
влечь из Хельсинкской 
встречи?

— К сожалению, пока 
мы не постигли ни один 
из уроков, даже те, ко
торые были преподаны 
нам в декабре-январе. 
Создается такое впечат
ление, что нация живет 
сама по себе, а политика 
ушла из народа. Если и 
дальше так будет продол
жаться, может произойти 
очень большой взрыв, ко
торый со Звиадом Кон
стантиновичем не будет 
иметь никакого сравне
ния. И в этом мы долж
ны будем винить только 
себя. Диктатура нам не 
грозит, но безмозглость, 
тупость нам угрожают 
серьезно. Надо быстрее 1 
упразднять вооруженные 
формирования, создавать 
постоянную армию... При
чем армия должна стро
го подчиняться светской 
власти.

Беседу вел 
Алексей ЛОПАТИН

СПУТНИК ДЕЛОВОГО ЧЕЛОВЕКА

•  большой восьмизначный Дисплеи
•  специальное отделение для документов
•  стандартный (8 /о. дюйма * 11 дюймов) линованный блокнот 

(входит в комплект)

РГ-2
П апка из натуральной 
кожи со встроенным 
калькулятором с 
двойны м источником 
питания для работы в 
дневное и вечернее 
время
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ПРЕДЛАГАЕМ ПАРТНЕРСТВО!
ГАРАНТИЯ ВАШЕГО ВЫХОДА

\  о р г а н и з о в а н н ы й  р ы н о к  ц е н н ь :
БУМАГ — УЧАСТИЕ В РАБОТЕ 

ОНДОВОГО КОМИТЕТА АКЦИ0НЕРН01 
ОБЩЕСТВА «КАВКАЗСКАЯ БИРЖА»!

На аукционе АО «КАВКАЗСКАЯ БИРЖА» можно 
купить место ЧЛЕНА ФОНДОВОГО КОМИТЕТА.

Стартовая цена — 100.000 рублей.
Член Фондового комитета имеет право на торговлю 

ценными бумагами, валютой н финансовыми инструмен
тами (опционами, фьючерсами).

Аукцион проводится каждую 
среду в 11 часов ка торгах Фон
дового комитета.

Наш адрес: пр. Важа Пшавела.
72, тел.: 30-09-17.

АО «Кавказская биржа» 
Агентство «ГАЛАреклама»

ЛИТЕРАТУРА

И ВСЕ ТАКИ ВМЕСТЕ.
Общественный раскол 

стал досадным, роковым 
знамением” нашего време
ни. Злополучная бацилла 
несовместимости как бы 
носится в воздухе, все еще 
свирепствуя в пределах 
Дворов и домов, на ули
цах, не говоря уже о це
лых общественных слоях 
или регионах, увы, не со
гласных подчас 9 оценке 
обрушившихся на нас со
бытий, в понимании того, 
куда и каким путем дви
жется и должна двигаться 
впредь столь непростая в 
своей исторической судь
бе, глубоко трагичная по 
сути своей Грузия. Вспом
ним съезд грузинских пи
сателей, отмеченный уди
вительной, небывалой на 
нашей памяти акцией уни
чтожения книг, свершите
лями которой стали некие 
окружившие здание жен
щины. И как бы в унисон 
им съезд тогда покинула 
часть его делегатов.

Один из них теперь наш 
собеседник — п р ед сед а 
тель инициативной группы 
«Независи м о г о Союза 
грузинских писателей и 
литературовед о в », быв
ший секретарь Союза 
писателей Грузни, к то
му же еще и бывший, и 
нынешний председатель 
правлфшя республикан
ского Детского фонда им. 
Акакия Церетели — поэт 
Хута БЕРУЛАВА. Итак, 
спрашиваем, что обуслови
ло создание номер второ
го Союза писателей Гру
зин?

— Причины чисто лите
ратурного, а также нравст
венного характера. Я не 
отношусь к тем, кто поки
нул с’црзд по политическим 
мотивам (таких среди нас 
все1го-то, можно сказать,

несколько человек), так 
как считал и считаю, что 
прежний режим совершил 
ряд наигрубейших ошибок, 
повлекших общество к рав- 
рыву и крайней конфрон
тации. Нас объединило 
другое — возмущение тем 
недемократическим, неус
тавным, фактически про
тивозаконным способом, 
которым часть президиу
ма Союза писателей само
вольно распустила его 
правление. Это был факт 
узурпации власти, сделав
ший невозможным, невы
носимым наше сотрудни
чество и дальнейшее со
творчество в пределах од
ной организации, что, со
гласитесь, немыслимо без 
взаимодоверия и уважения 
друг к другу. Так оказа
лись вместе 70 писателей 
и литературоведов, соста
вивших новую писатель
скую организацию.

— Какова организаци
онная структура нового 
Союза?

— Министерство юсти
ции республики зареги- 
стриров а л о  литератур
ную газету «Независи
мого Союза» — «Ситква 
картули» («Грузинское 
•слово»), первый номер ко
торой читатель получил в 
начале июня. На первых 
порах — два номера в 
месяц. Известно, -что за 
последнее время . совер
шенно забыта традиция 
оценки - разбора новых 
книг. Много талантливых 
авторов остается в тени 
на протяжении десятиле
тий. «Шумят» одни и те 
же, критикам не до «ря
довых». Именно поэтому 
одной из ведущих рубрик 
в газете будет «Книжный 
обзор», будет рубрика 
«Портреты писателей».

подготовленная высоко
квалифицированными ли
тературоведами. Нужда
ются в*оп6ке и провинци
альные писатели...

Мы основываем и ли
тературно - художествен
ный журнал «Лашари».

— Батоио Хута, поми
мо писательских, на вас 
лежат, и давно, еще и 
другие, не менее важные 
заботы.

— Скажу конкретно: 
мы помогли 126 семь
ям. п о с т  радавшим за 
последнее время, на нуж
ды которых Детский фонд 
выделил 145.000 рублей. 
Это, конечно, мизер из то
го, что нужно и предстоит 
еще сделать. Хотел бы из
вестить общественность о 
том, что Патриархия Гру
зии оказывает Детскому 
фонду всемерную матери
альную помощь. Спасибо 
ей!

Братоубийственная вой
на — это, наверное, то, 
что мы заслужили всей 
своей предыдущей истори
ей. Заслужили прежде все
го своей ко’лоссальной по
литической б л и эоруко- 
стью. Мы не рассчитали 
самых, казалось бы, оче
видных шагов. Сегодня мы 
все травмированы глубо
кой, незаживающей болью. 
Она и в детях, явственно 
отпечатана на их психи
ке. Но они беспомощны. 
МожеЦ быть, подсозна
тельно' они ждут чуда, 
ждут, что, наконец-то, мы, 
взрослые, сможем все-та
ки преодолеть те' барьеры, 
что воздвигла между нами 
наша же собственная не
радивость, и все-таки вме
сте, общими усилиями спа
сем и выстроим тот завт
рашний дом, в котором 
жилось бы по-человечески, 
да и дышалось бы, как в 
некоторых добрых стра
нах, — куда вольготней.

ЛЮБОВЬ КРОВАВОЙ ПОРЫ.• •

«— Глядите, литератур
ная жизнь замерла, ис
кусство остановилось...

— Да ведь автоматы 
строчат...

— Тайна искусства не 
подчиняется законам логи
ки, история знает перио
ды, когда гремело оружие, 
а тем не менее рождались 
шедевры.

—• Ну. а как с творче
ским процессом, который 
требует глубочайшей со
средоточенности, немыс
лимой без душевного по
коя?..».

Фрагмент диалога, со
стоявшегося в кабинете 
писателя, академика Геор
гия Цицишвили, челове
ка сложной, далеко не зау
рядной жизненной биогра
фии. Представитель родо
витой грузинской фами
лии, в значительной мере 
уничтоженной в зловещие 
десятилетия большевизма, 
росший, как он сам заме
тил, с раздвоенным соз
нанием: фронтовой офицер 
в т. н. Отечественную, про
шедший ее «от» и «до»,за
тем полковник в отставке, 
автор сборника рассказов 
и новелл «Любовь поры 
кровавых дождей», романа 
«Одолей алчность свою», 
а  также многих моногра
фий н исследований, в 
том числе и моногра
фий о ряде выдающихся 
грузинских рисателей, че
ловек, за спиной которого 
десятки лет работы на ли-, 
тературном поприще. — 
редактором журнала «Ли
тературная Грузия», ди
ректором Литературного 
института, секретарем, а 
затем председателем Сою
за писателей фузии... «Ге
оргий Леонидзе, возглав
ляя Институт грузинской 
литературы, меня, еще 
совсем молодого человека, 
назначил в 1957 году сво
им заместителем», — ска

зал батони Юра (так его 
называют в 'быту)., и это 
знак опыта, вобравшего в 
себя жизнь многих твор
ческих поколений, несу
щего память об их неиз
меримых бедах так же, 
как и об их непостижимом 
величье.

Мысль об искусстве, ко
торое способно развивать
ся и даже находить прон
зительные. может быть, 
особо яркие формы само
выражения именно в по
ру больших общественных 

потрясений, принадлежит 
академику. Сомневающая
ся же сторона — это мы, 
у которых падают мелкие 
перья из слабых рук при 
каждом новом сообщении 
о взрыве какого - нибудь 
железнодорожного моста 
или гибели еще одного 
молодого соотечественни
ка. Наша встреча, наме
ченная на утро 24 июня, 
естественно, закончилась 
лишь тревожным перезво
ном, т. е. тревожным, а 
точнее, паническим лишь 
с одной, моей стороны. 
«Ничего, все это скоро 
уладится», — прозвучало 
довольно спокойно ранним 
утром на другом конце 
провода. Уладилось, да 
вновь какою ценой... И 
все же вопрос относитель
но организационных проб
лем писательского бытия, 
который я собиралась за
дать ему еще до захвата 
телевидения, в русле вро
де бы несколько устояв
шейся, идущей к улучше
нию общественной ситуа
ции, упрямо прозвучал и 
после этой, еще одной 
ошеломл я ю щ е й  вехи, 
вновь напомнившей нам о 
всей глубине и неодно
мерности нашей отечест
венной драмы.

— ...Молодой Ладо Аса
тиани, например, называл 
Галактиона, человека в

возрасте, просто Галакти- 
они. Мы чувствовали себя 
коллегами, люди разных 
поколений, мы находились 
в постоянном творческом 
общении, и одна самая 
большая ценность была у 
нас общей — родная ли
тература.

Трагизм положения тех 
поколений, несущих на се
бе печать могучей систе
мы и самого времени (че
ловек не может быть сво
боден от своего времени 
и ведь многие из нас от 
чистого сердца верили в 
идеалы, порочность кото
рых выявила затем исто
рия), теперь общеизве
стен. Я говорю о другом, 
о тесном сотрудничестве 
разных писательских поко
лений, в атмосфере кото
рого плодотворнее форми
руется молодой талант. В 
правлении Театрального 
общества Грузии я оказал
ся впервые при Шалве 
Дадиани, он призвал меня 
к себе, и тогда уже я имел 
возможность близко на
блюдать те уважительно
товарищеские отношения, 
которые наилучшим обра
зом пестовали молодежь. 
Писателй всегда должны 
быть вместе, а не делиться 
по возрастному принципу 
или еще, по каким-либо 
второстепенным призна
кам. Поэтому я всегда и 
категорически за единый 
писательский Союз и про
тив его какого бы то ни 
было раскола или офици
ального деления на лиги 
«молодых» или «стари
ков». Хотя внутри Сою
за считаю допустимым 
существование разных ор
ганизационных форм, от
ражающих мировоззренче
ские, политические, худо
жествен н ы е, жанровые, 
стилевые «наклонности» 
писателей. Это теперь эле
ментарно, и никакого на
силия над творчеством не 
может быть, но сущест
вуют тысячи проблем, свя
занных с насущной писа

тельской жизнью, которые 
удобно решать в рамках 
одной организационной си
стемы, пусть это будет во
прос социальной защиты 
художника, создания ему 
необходимых для работы 
условий, Общего предста
вительства писательского 
цеха и т. д. И кроме того, 
дух единого творческого 
братства, его особой мис
сии, общей, если хотите, 
нравственной ответствен
ности перед своим паро
дом, разве это не та вы
сокая планка, к которой 
с сознанием некоей тради
ционно сложившейся свя
тыни должен тянутьед 
каждый начинающий?

Мы обуреваемы посто
янным предчувс т в и е м 
опасности, терроризирова
ны напором устрашаю
щей хроники. Нужно иметь 
мужество, чтобы сохра
нить внутреннюю дисци
плину. не потерять рабо
чий настрой, когда мо
жешь сделать хоть малое 
для общей пользы. И не 
следует стесняться объ
яснять крайнюю необходи
мость нашего единения 
вокруг Эдуарда Шевар
днадзе, сказал академик 
Цицишвили: он единствен
ный дает сегодня Грузии 
шанс отойти на шаг от 
края пропасти.

Дай Бог, выстоим, н то
гда воспрянет и литерату
ра. Но только дружными, 
неразложенными усилия
ми разных ее поколений.

— Молодые писатели 
тех времен обращались к 
Галактиону Табидзе. Ге
оргию Леонидзе, Иосифу 
Гришашвили и иным ко
рифеям запросто — Га
лактион, Гогла, Сосо, и в 
этом было больше люб
ви... — говорит батони 
Юра. Он помнит эти, 
столь дорогие для всех по
следующих поколений, за
вещавшие нам Родину ли
ца.

Лиана ДЖАНЕЛИДЗЕ
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Грузию трясет. На сей раз—знзаменацнониая лихорадка
г ВПЕРЕДИ ПРИЕМНЫЕ 

ЭКЗАМЕНЫ

КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ В АМЕРИКЕ

На будущей неделе начинаются вузовские при
емные экзамены. В этой связи корреспондент «СГ» 
встретился с ректором Горийского экономического 
института, профессором Гедеваном ХЕЛАЯ.

Согласно договоренности нашего корреспондента 
с министром просвещения республики, в сегодняшнем 
номере должно было быть опубликовано интервью с 
Г. Кварацхелна. Однако буквально в последнюю ми
нуту г-жа Гуча отказалась огветнть на вопросы 
«СГ», пообещав позднее передать корреспонденту 
ответы на тему более, на ее взгляд, актуальную (?!).

— Как готовится Го- 
■ ркнскнй экономический 
I  институт к ответственной 
I  поре — приемным экза- 
|менам?
? — Подготовку мы на

чали с октября прошло-

| го года, сразу после того, 
как провели глубокий 
анализ предыдущих при
емных экзаменов. Тща
тельно взвес и л и  все

I «плюсы» и «минусы» 
прошедшей кампании, ут
вердили план предстоя
щей работы. Основное 
внимание сосредоточили

| на проведении бесед, кон
сультаций с абитуриен
тами, проведении малых 
социологических исследо
ваний, встречах с уча-

|щейся молодежью и их 
родителями.

Мы уже утвердили 
приемные и предметные

I комиссии, информацион
ные, апелляционные и 
претензионные службы, 
в полном порядке вся

(необходимая документа
ция и технические сред

ства, составлены «расписа
ния экзаменов и консуль
таций.

— В нынешнем году 
Горийский экономический 

институт должен принять
I  определенное количество 
|  студентов. Как соотноснт-

|ся это число с сегодняш
ними потребностями го
рода, республики в це
лом в кадрах экономи-

|стов?
— Как известно, Го

рийский государственный 
экономический институт 
является е д и нственным 
в Грузии вузом, где гото
вят квалифицированных 
специалистов для всех 
областей экономики. Ис
ходя из этого, приемный 

контингент определен в 
395 человек, из них —

1100 заочного отделения. 
Но это число явно недо

статочно для удовлетво
рения потребности, на
пример, региона Картли, 
экономистах. Это толь-

|  прим 
■ в эк

ко на первый взгляд ка
жется. что у нас в отра
слях хозяйства везде есть 
квалифицированные эко
номисты. Между тем, по 
данном статистики, из ра
ботающих экономис т о в 

9 только 25 процентов име
ют высшее образование, 
а в регионе Картли их 
и того меньше — 22,5 
процента. Так что в бу
дущем придется значи
тельно увеличивать прием 
в наш вуз.

В этом году прием бу
дет проводиться по семи 
специальностям. Среди 
них есть совершенно но
вые — «международные 
экономиче с к и е связи», 
«экономическая информа
тика и системы автомати
ческого упра вле ни я» ,  
«экономика и управление 
в торговле», «экономика и 
управление в сельском 
хозяйстве»'.

— Имеет ли, на наш 
взгляд, Министерство об
разования точную и объ
ективную информацию о 
потребностях республики 
в квалифнциро в а н н ы х  
кадрах специалистов?

— Затрудняюсь ска
зать. Могу добавить, что 
в недалеком прошлом, 
когда везде ч в том числе 
и в самом Министерстве 
образования, было гораз
до больше порядка, во
просы потребности кадров 
на местах изучались весь
ма поверхностно. Контин
гент приема в вузы ус
танавливался на основа
нии представляемых тог
да справок руководства 
городов и районов, по 
эти цифры были фор
мальными, не соответст
вовали действительности. 
И сейчас здесь царят ха
ос и неразбериха.

— Каковы реальные 
финансовые потребности 
вашего института?

— Наш институт — 
бюджетная организация, 
его финансируют два ми

нистерства — экономики 
и финансов. Так что сред
ства у нас есть. Другое 
дело, что, даже имея их, 
мы не можем в полной 
мере укреплять техничес
кую базу института...

— Каково число про
фессоров н доцентов ва
шего вуза, которые одно
временно сотрудничают в 
платных вузах? Не влия
ет ли такая «двойная 
нагрузка» на качество 
их творчества по основ
ному месту работы?

— Тех преподавателей, 
кто работает в платных 
вузах, у нас пока немно
го. Так, из 143 человек 
там работают два профес
сора и десять доцентов. 
И это, конечно, не от хо
рошей жизни. Уровень 
лекций их высокий. Да, 
и вообще, знаете, на твор
чество влияют не большие 
нагрузки, а низкая опла
та творческого труда. В 
новом учебном году у нас 
будет платное отделение, 
и я очень надеюсь, что 
материальное обеспечение 
наших лекторов и слу
жащих значительно улуч
шится.

— А каково ваше от
ношение к платным ву
зам вообще?

— Я не против плат
ных вузов. В цивилизо
ванном мире платное обу
чение было, есть и будет. 
Но чтобы подготовить 
квалифицированных спе
циалистов, необходимы со
временная материальная 

база, хорошие преподава
тельские кадры. Эти глав
ные условия в платн&х 
вузах пока не соблюдают
ся. Спрашивается, есть 
ли у нас столько высоко
квалифицированных пре
подавателей, чтобы обе
спечить 140 платных ву
зов республики? А ведь 
их число продолжает ра
сти. Это ни на что не по
хоже, когда 90 процентов 
платных учебных заведе
ний арендуют здания 
средних школ. Давайте 
скажем прямо: у нас сей
час превалирует «дипло- 
момания». М о л о д е ж ь  
сгремится не столько к 
знаниям, сколько к полу
чению диплома. С таки
ми настроениями нельзя 
претендовать на достой
ное место в мировом об
разовательном сообщест

ве.
Важа

ШАКАРАШВИЛИ,
I

[АКАРАШВИЛИ. |  
корр. «СГ» I

У Д Е Л О В Ы Х  Л Ю ДЕЙ
I. МОЛОДЕЖЬ 

ПОЛНА ЭНТУЗИАЗМА

Западное, особенно аме
риканское о б разование, 
всегда было притягатель
ным для нас эталоном. 
Привлекали его демокра
тичность, гибкость, ос
нащенность. Безусловно, 
многое требуя, американ
ский вуз может и многое 
дать студенту. Нам долго 
еще не дотянуться до 
среднего уровня амери
канского колледжа или 
вуза. Но есть области ву
зовской жизни, в которых 
мы можем идти следом и 
рядом с американцами. 
Одна из таких областей 
— сфера общественной 
работы студентов, спра
ведливо считающейся од
ной из важнейших в фор
мировании воззрений, ха
рактера американской мо
лодежи.

А начиналось, оказы
вается, все очень просто. 
Уэйн Майзел, студент 
Гарвардского университе
та. не мог найти себе за
нятия по вкусу. Но од
нажды преподаватель по
просил провести его не
сколько часов с группой 
умственно отсталых де
тей и подростков. Заня
тия с ними организовало 
городское у п р а в  ление 
Кэмбриджа. в котором 
расположен Гарвардский 
университет. Дело на
столько увлекло Уэйна, 
что вскоре он оказался во 
главе программы и стал 
привлекать к участию в 
ней других студентов. 
Целью Майзела стало 
превращение доброволь
ной работы в важную 

часть студенческой жиз
ни. Сегодня штаб-кварти
ра СЛДП находится в 
университете штата Мин
несота в Сент-Поле.

Молодежь полаз энту
зиазма, убеждены специ
алисты, но ей, чтобы на
править энергию в нуж
ное обществу русло, не
обходима административ
ная и профессиональная 
помощь.

Немало. интере с н ы х 
программ создано в рам
ках профессиональн о г о  
обучения. Но: и здесь они 
тесно смыкаются с со
циальными проблемами 
общества. интер е с а м и 
конкретной личности. Вот, 
к примеру, одна из про
грамм обучения студен- 
тов-медиков США под 
названием «Новый путь», 
используемая на меди
цинском факультете Гар

вардского университета. 
Она предлагает не только 
традиционную силь н у ю 
научную и техническую 
подготовку, но и уделяет 
особое внимание гумани
стическому п о д х о д у  к 
врачеванию.

Как видим, благополуч
ная и сытая Америка не 
считает возможным изо
лировать свою молодежь 
от не самых приятных и 
не слишком красивых 
сторон действительности, 
направляет юношес к и Й 
идеализм на доброволь
ную работу, сострадание, 
человеколюбие, которые 
действительно нужны об
ществу.

II. НЕ ПОТЕРЯТЬ 
БЫ  СУБСИДИИ

Предмет особой забо
ты американцев — школь
ное образование. Любо
пытная деталь: в Консти
туции США об образова
нии вовсе не упоминает
ся. Что это — казус? Во
все нет. Умолчания здесь 
так же важны, как и ут
верждения. Дело в том, 
что 10-я поправка к кон
ституции оставляет за 
штатами все полномочия, 
не предоставленные Фе
деральному правительст
ву. Это относится и к 
образованию. Конституция 
каждого из 50-ти штатов 
Америки содержит са
мые точные и подробные 
указания относител ь н о 
образования и перечисля
ет виды финансовой, ор
ганизационной и идеоло
гической ответственности 
штата в этом вопросе. 
Главное, чем ведает штат 
в отношении школ, — это 
финансы. В финансовой 
политике школьного об
разования нет уравнилов
ки.

А каковы критерии ра
боты нашей, отечествен
ной школы, конкретного 
школьного колле кт ива ,
дирекции? Что делает на
шу школу хорошей, а 
что — плохой? Можем 
ли мы сегодня ответить 
на все эти вопросы? В 
министерстве, туно, роно 
обычно показывали ин
струкции, где все тща
тельно было расписано. 
Но чем тщательней, чем 
подробней образцы чи
новничьего творчес т в а, 
тем очевидней был их 
полный отрыв от дейст
вительности. Более того, 
такая тщательная и под
робная регламента ц и я, 
которую не выдерживали

никакая школа, никакой 
учительский коллектив, 
администрация, позволяла 
просвещенческ о м у  на
чальству называть луч
шего, назначать передо
вого. Вот так и получа
лось у нас, что школа, в 
которой ежемесячно про
исходило ЧП, в том чис
ле драки с особо тяжки
ми последствиями, убий
ства, изнасилования, под
жоги, взрывы и т. д., при 
умении директора школы 
ладить с вышестоящим 
начальством могла дол 
гие годы ходить в пере 
довых, лучших, образцо 
вых. Мы привыкли к это 
му и мирились с этим 
как с неизбежным злом 
А почему, собственно? 
Почему общество должно 
терпеть школу, которая 
размещается в непригод
ном, разрушаю щ е м с я 
строении, годами не полу
чает учебников, пособий, 
инвентаря, не способна 
привлечь достаточное ко
личество квалифицирован
ных педагогов? А если 
поступить нестандартно, 
нестандар т н о с точки 
зрения нашего закосте
нелого в ы м уштрованно- 
го чиновниками мыш
ления, — почему бы. не 
закрыть такую школу и 
не расформировать та
кой коллектив? Вы дума
ете, начнется повальное 
закрытие школ? Уверяю, 
что нет. Сейчас форми
руются местные бюджеты, 
и местные власти будут 
гораздо самостоятельнее 
и взыскательнее в финан
сировании сторон жизне
деятельности района. И 
если школа окажется пе
ред реальной угрозой за
крытия, сами родители, 
учащиеся и учителя до
бьются нормального фи
нансирования и матери
ально-технического снаб
жения, наведут в ней по
рядок. Необходимо толь
ко осознание того, что 
плохую школу будут не 
перевоспитывать, чем мы 
любили заниматься в со
ветское время, а закры
вать.

Мы часто берем при
мер с Америки, пытаемся 
подражать каким-то вне
шним сторонам. Давайте 
же вникать глубже в те 
истоки, которые форми
руют силу американской 
экономики, притягатель
ность американского ха
рактера, американского 
восприятия жизни.
Кетеван АМИРЭДЖИВИ.

Д О Л О Г  П У Т Ь  В  Р А И С К И И  У Г О Л О К
Среди множества фа

культетов Тбилнсс к о г о  
государственного универ
ситета одними из самых 
представительных явля
ются три факультета эко
номического про ф и л я. 
Есть й дочерние — это 
Горийский институт эко
номики, факультеты Тби
лисского государственного 
университета в Ахалцихе, 
в Абхазском университе
те, в Кутаисском фили
але и др. Экономической 
реформе сегодня уделя
ется повышенное внима
ние. Вопрос подготовки 
будущих кадров имеет 
принципиальное значение. 
В этой связи мы пригла
сили к разговору декана 
экономического факульте
т а  Т Г У. кандидата эконо
мических наук, доцента 
Элгуджу МЕКЬАБИШВИ- 
ЛИ, декана инженерно
экономического факуль
тета доктора экономиче
ских наук, профессора 
Нугзара ПАЙЧАДЗЕ и 
декана коммерчес к о г о  
факультета канди д а т а  
экономических наук Гри- 
зельди БКРКАЦАШВИ- 
ЛИ.

Корр.: Как бы вы оце
нили нашу систему эко
номического образования?

Э. Меквабишвили: Я
могу констатировать: уро
вень подготовки наших 
воспитанников и сегодня 
не отвечает мировым 
стандартам.

Н. Пайчадзе: На мой 
взгляд, были и достиже
ния, и откровенные про
счеты. Прежняя структу
ра образования в боль
шей или меньшей мере 
Удовлетворяла жизненные 
требования общества. А 
сейчас все изменилось. 
* ниверситет в ближай
шее время собирается 
перейти на обучение в 
ТРК этапа: I — трехлет- 
ний, по окончании ко
торого выпускникам бу
дет присуждена квалифи
кация но определенной 
специальности: II этап — 
пнт и л е тгн и й. Учебу в 
этом случае продолжат 
студенты /с высокой ака- 
Демичес к о й  успеваемо
стью. После чего им

будет присвоено звание 
магистра. Те. кто ярко 
проявит себя в учебе и 
научной работе, продол
жат учебу в аспирантуре. 
Все это делается для то
го, чтобы экономический 
диплом был конкуренто
способным.

Корр.: С целью сти
мулирования внешнеэко
номической деятельности 
Кабинет Министров Рес
публики Грузия предоста
вил всем зарегистриро
ванным на территории 
республики юридическим 
и физическим лицам пра
во осуществлять без вся
ких ограничений и спе
циальной регистр а ц и и 
внешнеэкономическую де
ятельность. Достато ч е н 
ли уровень подготовки 
наших экономистов для 
выполнения этой ответст
венной деятельности?

Г. Беркацашвилн: Я,
например, не считаю це
лесообразной неограни
ченную и бесконтрольную 
деятельность в сфере вне
шнеэкономических отно
шений. Напротив. мне 
думается, что здесь оп
равдан государственный 
подход. Нужны научные 
долговременные расчеты, 
чтобы не уничтожить при
родные ресурсы и не соз
дать экологическую опас
ность для республики. •

Корр.: Удается ли го
товить высококвалифици
рованные кадры для то
варных и фондовых бирж 
по . существующим про
граммам: брокеров, диле
ров «новой волны», спе
циалистов маркети и г а 
биржевого дела, менед
жмента и др; умеющих 
работать на компьютере?

Г. Беркацашвилн: Мы, 
например, два года назад 
начали подготовку това
роведов - экспертов и то
вароведов - коммерсантов, 
менеджеров торговли и 
общественного питания. 
Предусматриваем ввести 
новую специализ а ц и ю 
« бр о к е р с к а я  деятель
ность». По решению рек
тората. в нынешнем году 
начнется прием на двух
трехгодичное обуче н и е 
выпускников вузов для

\

получения второй специ
альности по новым нап
равлениям.

Э. Меквабишвили: У
нас открыты новые спе
циальности: экономика и 
управление производством, 
международные экономи
ческие связи. Специаль
ность «планирование на
родного хозяйства» пре
образована в специаль
ность «макроэкономика». 
В разработанный пла
нах предусмотрен целый 
ряд новых предметов (ос
новы рыночной эконо
мики, основы маркетинга 
я  менеджмента, мелкое 
предпринимать ь с т в о и 
экономика бизнеса и др.).

Новые подходы к под
готовке студентов требу
ют выхода на зарубежные 
вузы. Речь идет о стажи
ровке там наших воспи
танников.

Г. Беркацашвилн: На 
мой взгляд, следует про
вести переподготовку на
ших педагогов. Для этого 
нужно обязательно соз
дать оснащенную совре
менной техникой и уком
плектованную соответству
ющими профессорами (в 
том числе приглашенны
ми • из-за границы) мощ
ную службу, будь то ин
ститут или факультет. 
Необходимо внедрить в 
практику стажировку на
ших профессоров и пре
подавателей в течение 
1—3 месяцев в зару
бежных научных центрах 
и университетах.

Корр.: А теперь по по
воду проведения произ
водственной практики. Не 
устарели ли ее методы?

Н. Пайчадзе: Органи
зация производственной 
практики в последние го
ды не только не улучши
лась, но даже ухудши
лась. Предприятия отка
зываются от практики 
студентов, не хотят нести 
каких-либо расходов. Вот 
мы и вынуждены дейст
вовать прямо-таки парти
занскими методами, ис
пользовать личные связи. 
Но этим делу, конечно, 
не поможешь.

Ректорат по этому по-
I

воду обратился с пись
мом в Кабинет Минист
ров республики. Но от
вета пока нет. Посмо
трим, что будет. Как ви
дим, речь уже идет не о 
совершенствования про
хождения практики, а о 
том, будет ли она вооб
ще проводиться.

Э. Меквабишвили: Ви
димо, необходим договор 

об организации производ
ственной практики сту
дентов между Министер
ством образования и дру
гими отраслевыми мини
стерствами и ведомства
ми. Возможно, необходи
мо будет и соответствую
щее правительствен н о е 
решение. Нужен принци
пиально новый подход к 
проблеме — ведь в ус
ловиях приватизации про
ведение практики стары
ми традиционными мето
дами становится просто 
невозможным.

Корр.: Как обстоит дело 
с учебными программами, 
методическими указания
ми. учебниками и вспо
могательными пособиями?

Э. Меквабишвили: В
экономия е с к о й науке 
идет процесс переоценки 
ценностей, вводятся но
вые учебные дисциплины, 
качественно обновляются 
старые и т. д. Все это 
усложняет дело обеспе
чения учебного процесса 
учебни н а м и ,  вспомога
тельными пособиями, ме
тодическими материала
ми. Работа на кафедрах 
в указанном направлении 
ведется интенсивно и в

будущем еще больше уси
лится.

Корр.: На с ко л ь к о  я
знаю, в Техническом уни
верситете вступила в си
лу новая концепция эко
номического образования 
инженеров, она основа
на на трех главных 
принципах: теоретическая 
экономика и маркетинг, 
отраслевая эконо м и к а, 
организация и менед
жмент соответствующей 
отрасли. Нет ли паралле
лизма в работе с • инже
нерно-экономическим фа
культетом Тбилисского го
сударственного универси
тета?

Н. Пайчадзе: Безус
ловно, есть. Бывший Гру
зинский политехнический 
институт, ныне Техниче
ский университет, потому 
называется техническим, 
что должен готовить спе
циалистов высшей квали
фикации по техническим 
специальностям. Что же 
касается специальностей 
инженерно - экономичес-, 
кого профиля, то они все 
экономического профиля. 
Подготовка кадров по 
упомянутым специально
стям уже давно ведет
ся на специализирован
ном факультете Тбилис
ского государственн о го  
университета. У факуль
тета достаточно условий 
и с точки зрения про- 
фессорско .  п р е п одава- 
тельских кадров, и с точ
ки зрения учебной базы. 
Некоторые доказывают, 
что где-то, оказывается, 
экономистов для отра

слей народного хозяйства 
готовят в технических ву
зах, другие идут еще 
дальше и утверждают, 
что экономика и управ
ление народным хозяй
ством — технический про
филь, но это все можно 
расценивать, как курьез. 
Ничего не поделаешь, 
сейчас в нашей системе 
образования настоящий 
хаос. Каждый делает, что 
ему хочется. Спрашивать 
некому и не с кого.

Корр.: Сегодня созда
на широкая сеть платно
го обучения, стоимость 
которого в вузах доволь
но высока. Оправдана ли.
на ваш взгляд, такая
форма подготовки высо- 
коквалифицирова и н ы х  
кадров?

Э. Меквабишвили: Я не 
против платного обучения. 
Но здесь нужны мера,
взвешенность. Сег о д н я 
платные вузы открывают 
все, кому придет в голо
ву такая идея. В Гру
зии уже около 140 плат
ных вузов. Это просто 
смешно и безответствен
но. Кто за это должен 
отвечать? Бывшее руко
водство Министерства об
разования и комиссия по 
науке и технике бывшего 
Верховного Совета? Ко
нечно, должны ответить 
за такой хаос. Но кто от
ветит за то, что платные 
вузы и сейчас растут, 
как грибы. Почему мол
чат интеллигенция, ши
рокая общественность...

Беседу вела
Марнка КАЛАНДАДЗЕ

Н ЕДЕЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

В КОНЦЕ МИЛЛИАРДА
По данным ООН, в мире 

насчитывается миллиард 
человек, ежедневный до
ход которых не превышает 
одного доллара...

Никто не будет оспа
ривать — одна из глав
ных новостей прошедшей 
половины июля — Сове
щание по безопасности и 
сотрудничеству в Европе 
в Хельсинки, участие в 
нем делегации Грузии во 
главе с господином Эдуар
дом Шеварднадзе. Собы
тие исключительной поли
тической важности. Труд
но переоценить его послед
ствия в плане вывода рес
публики из экономическо
го кризиса. Более реаль
ными стали зарубежные 
кредиты, прямые инвен- 
стиции. И совершенно 
конкретный факт — 100 
тысяч тонн зерна, выде
ленные США как гума
нитарная помощь Грузии.

Конечно, правы и скепти
ки — зерна республике 
требуется многим больше. 
Тем не менее отметим, 
что, по прогнозам специа
листов, своего зерна уро
жая нынешнего года Гру
зия может получить в 
размере 50 — 60 тысяч 
тонн. И его еще надо по
лучить. Трудностей на 
этом пути немало, как, 
впрочем, и с урожаем чая, 
картофеля, овощей, вино
града, плодов... '

В летние месяцы судь
ба республики решается 
на полях и фермах. Быть 
может, эта фраза и заез
женный журналистский 

штамп, но тем не менее 
— аксиома. Чем более на
дежными запасами продо
вольствия мы будем рас
полагать к зиме, тем более 
гарантий нашего выжива
ния. К сожалению, в ны
нешнем году кризисные 
явления в сельском хо
зяйстве республики усугу
бились. На 53 процента 
сократились площади по
севов яровых культур, в 
том числе зерновых — 
на 47- процентов, карто
феля — на 58 процентов... 
Тем ответственней задача 
убрать и сохранить то, что 
выращено. Отсюда понятно 
внимание П р а вительства 
республики к проблеме. Со
стоялись его выездные за
седания в Кахети, Квемо- 
Картди. На них отрабо
таны конкретные меры по
мощи работникам сельско
го хозяйства данных ре
гионов, удовлетворения и х1 

.• справедливых; требований 
Н претензий.

Продолжает Оставаться 
крайне сложной ситуация 
и в других сферах народ
ного хозяйства республи
ки. Уровень производства 
промышленной продукции 
предельно низок. Нема
ло предприятий стоят, 
многие работают не в
полную силу. Тревожит и 
перекачка продукции из
государственного сектора 
в частный, что. естествен* 
но, ухудшает жизненный 
уровень большинства и
способствует легкому и
несправедливому обогаще
нию меньшинства. Послед
нее немногочисленно, но 
его представителей явно 
устраивает ситуация. Вы

ход видится в радикаль
ных экономических рефор
мах. На днях господин Ва
лериан Адвадзе в интер
вью Грузинскому телеви
дению заявил, что почти 
все готово к началу ши
рокой приватизации в про
мышленности, торговле... 
Все заждались кардиналь
ных перемен в экономике. 
Кстати, их необходимость 
подтверждена в выводах, 
сделан н ы х Госсоветом 
республики по поводу из
вестных д р а матическф 
событий 24 июня в Тбй- 
лиси.

Того требует и обста
новка в т. н. «рублевой 
зоне», в которую входит 
и Грузия. «Большая се
мерка* наконец-таки ре
шилась выделить 24 мил
лиона долларов России. 
Часть этих средств плани
руется употребить на ук
репление рубля. Некото
рые аналитики данный 
план воспринимают скеп
тически, но даже если та
кое произойдет, то вряд ли 
Грузии удастся куснуть 
от пирога намечающегося 
российского благополучия. 
Более того, ряд экспертов 
придерживается мнения о 
возможности попытки са
мой России ввести новую 
национальную валюту. Не
давнее заявление Цент
рального банка России, в 
котором российским пред
приятиям рекомендуется 
сдерживать поставки сво
ей продукции в бывшие 
союзные республики, мно
гие специалисты склонны 
рассматривать как отра
ботку надежной защиты 
рынка РСФСР от лишних 
рублей именно в кан>щ 
введения новой валюты.

А как у нас? Букваль
но на днях усилились раз
говоры, что Грузия уже 
в сентябре будет распола
гать собственными деньга
ми, но эта проблема по
ка продолжает оставаться 
«белым пятном».

Более важным и-  кон—  
кретным событием, на наш 
взгляд, является решение 
Правительства республики . 
о дополнительных мерах 
по социальной защите на
селения. С августа мини
мальный уровень зара
ботной платы работников 
бюджетных организаций и 
предприятий возрастет до 
650 рублей. На 30 про
центов повышаются долж
ностные оклады работни
ков. Соответственно уве
личиваются пенсии и сти
пендии, пособия. Рост не 
очень высокий — он со
образим с возможностями 
республики. А ведь так 
хочется большего. В этой 
связи вернемся к началу 
нашего разговора. На не
давнем экологическом кон
грессе в Бразилии с тре
вогой говорилось о том, 
что ежедневный доход од
ного миллиарда жителей 
нашей планеты не превы
шает одного доллара. Лег
ко уяснить, что значитель
ная часть населения на
шей республики входит в 
этот миллиард и даже за
нимает позиции не в на
чале, а в конце его.

Константин
ЦАГАРЕИШВИЛИ

ТРАГЕДИЯ НА БАХТРИОНСКОЙ
17 июля в третьем подъезде дома номер 28 по 

Б ах тр ионе кой улице в Тбилиси обрушилась пристро
енная со двора часть дома. По предварительным Тай
ным, погибло два человека, остается неизвестной судь
ба трехлетнего мальчика. То, что пристройка рухнула 
в час дня, очевидно, уменьшило вероятное количество 
жертв.

Причина, по единому мнению специалистов, в нека
чественной работе самостроя, который осуществлял не 
установленный пока строительный кооператив.

В Правительстве Республики Грузия
Образована комиссия по организации похорон бьи 

шего председателя Верховного суда Грузин, заслужен» 
го юриста республики Акакия Каранадзе под председ] 
тельством Мин дни Угрехелидзе.

Вынос — сегодня, 18 июля, в 15 часов (пр. Ильи Чаа 
чавадзе, 11, кв. 35).
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ЮБИЛЕЙ
КАМ 
ОНДЕНГОВ

ПО 
КО 
И
ИНФОРМАГЕНТСТВ

@ 1 7  июля на рассвете была пресечена попытка по* В 
бега заключенных нз Кутаисского следственного изоля- ■ 
Тора №  2. Как стало известно нз достоверных источни- I  
ков, несостоявшнйся бунт в СИЗО «созревал» в камере I  
№  24. Содержащиеся в ней 8 заключенных вознамери
лись пробить стену, что н сделали. Но выйти в прогу- I  
лочный двор, дождаться приезда мусоровоза, завладеть I  
нм н затем протаранить основной забор уже не удалось. |

Надо отметить, что наведению должного порядка в .  
изоляторе во многом мешает то, что он чрезмерно пе- I  
регружен: при лимите в 400 человек сегодня в нем на- I  
ходится 597, 00 процентов из числа которых обвиняются и 
в совершении тяжких преступлений. Я

Юза КАЦИТАДЗЕ
«сг»  I

@ Жители города Поти получили хороший подарок ■ 
— местное управление фондов создало и зарегнстриро- I  
вало потийскую телекомпанию «Колха». ц

С самого же начала телекомпания взяла за правило 
руководствоваться действующим Законом о печати и I  
средствах массовой информации. Об этом говорят ее пер- А 
вые передачи. Спонсор «Колхи» — Потийский чайный
комбинат.   К

Нугзар КИНКЛАДЗЕ
. с г .  :

0  В городе Марнеули было предотвращено несча- а 
стье. Бандитская группа тщательно готовилась к похн- I  
щению человека с целью последующего вымогательства |  
крупной денежной суммы. Благодаря оперативным ме- 
роприятиям, проведенным сотрудниками Марнеульского В 
РОВД, банда была застигнута врасплох в тот самый ■ 
момент, когда вооруженные до зубов насильники на без- I  
номерной автомашине марки ГАЗ-24-10 подъехали к  до
му намеченной жертвы и приступили к осуществлению в 
своего замысла... В считанные секунды из рук бандн- В 
тов были выбиты автомат Калашникова, две ручные бое- д 

вые гранаты и кинжал. Среди задержанных трое жите- 
лей Местийского района—Шукванн Т. М., Челидзе В. Д., |  
Кванчианн Р. Г., четвертый — житель г. Тбилиси биз- I  
несмен из аграрно-коммерческой ассоциация «Тбнлнси- 
90» (фамилия уточняется). Возбуждено уголовное дело. ■ 
Следствие ведет районное отделение. *

— С февраля нынешнего года, — разъяснил нача- |  
льник ОУРа РОВД Мераб Шубитидзе, — наши ребята, 
рискуя жизнью, сумели обезвредить н задержать на месте I  
преступления или «по горячему следу» около 20 бандит- I  
ских групп, причем в основном заезжих из других горо- |  
дов и районов. Характер преступлений — похищение -  
людей, автомашин, торговля наркотиками и др.

Вести «СГ»

«. 0  Традиции «Тихого Дона» пускают корни на берегу ■
Балтики. Инициативная группа по созданию Балтийского I  
казачества начала действовать в Калининграде. Соглас- |  
но проекту устава, в ряды казачьего войска вступят по
томки казачьих семей, выходцев с Дона, Кубани, вя Се- а  
миречья и других регионов.   §

Казаками могут стать и уроженцы других мест, не- ■ 
зависимо от возраста. Правда, после того, как пройдут 
годичный испытательный срок.

0  Йа большом противолодочном корабле «Адмирал I  
Пантелеев», приписанном к базе Балтфлота. в Балтий- I  
ске, — чрезвычайное происшествие. Военморы потеряли... -
якорь. 1

Обстоятельства происшествия изучаются. 1

0  29 августа в Литве начнутся первые аукционы по I  
приватизации национальной собственности за конверте- * 
руемую валюту. Право приобретения собственности в I  
республике будут иметь не только ее граждане, цо и |  
иностранцы. Необходимо лишь внести регистрационный 
взнос в 50 долларов (кроме долларов, к участию в аук- I  
ционах допускаются лишь немецкие марки).

Всего представлено 114 объектов.

0  Отрезанную руку среди бела дня обнаружил 
багажнике своей машины молодой коммерсант, торговав 
ший на Калининградской барахолке. Когда шок прошел 
выяснилось, что это резиновый муляж.

Подобные подарки, включая дохлых крыс, собак н 
кошек, неизвестные стали часто подкидывать в машины 
калининградских «королей» мелкого бизнеса. То лн это 
месть, то ли развлечение.

'  0  16 июля в Санкт-Петербурге открылся российско- 
английский торговый дом «Супер» — первый магазин 
английских товаров в цепочке супермаркетов, где будет 
осуществляться продажа не только за валюту, но и за
рубли. *

Во время открытия «Супера» состоялась лотерея для 
покупателей и конкурс красивых девушек — победители 
получили право на бесплатные гостевые поездки в Лон
дон. Кроме того, первым 5(>ти покупателям, 
шим с собаками н кошками, были подарены ошейники 
от блох.

Англичане предлагают необычные товары: концен
траты для приготовления домашнего. пива н вина, си
стемы охраны доступа к домашнему телефону, качест
венную косметику по более низким ценам, чем в ком
мерческих магазинах.

0  Завершился визит в Петербург лидера Лнбе 
но-демократической партии России Владимира л 
новского. Особую пикантность пребывания последнего 
бёрегах Невы придавало желание главы ЛДП ознако
мить бывшую столицу Государства Российского с соста
вом сформированного нм теневого правительства Рос
сии. Как н многие другие затеи Владимира Вольфовича, 
презентация теневого кабинета напоминала комедию. Од
нако для лидера ЛДП она закончилась достаточно трагич
но. После того, как либерал-демократы Петербурга уви
дели, что Жириновский не знает толком биография пред
лагаемых членов кабинета, «жнрийята» выразили своему 
вождю недоверие. «О каком доверни может идти речь, 
заявил одйн из членов ЛДП, — если Вольфович, пре
зентуя правительство, ограничился только фамилией, 
именем, отчеством и постом, который в будущем займет 
этот счастливчик».

Разгорелась дискуссия вокруг предполагаемого на
значения Жириновским на пост главы Всероссийского 
бюро расследований писателя Эдуарда Лимонова. На во
прос — справится ли писатель Лимонов с. работой гла- 

, вы ВБР, Жириновский заявил, что Лимонов будет 
занимать этот пост потому, что хочет этого. Вместе с тем 
Жириновский подчеркнул, что правоохранительные ор
ганы должны возглавляться прежде всего профессиона
лами, чем окончательно запутал членов своей партия.

@ В  крайнее изумление повергло пятерых петербурж- 
, избитых 1 мая на Дворцовой площади, УВД Дзер

жинского района. На днях его представители уведомили 
пострадавших, в том числе депутатов Виталия Сконооду, 
Олега Керсона, журналистку Анну Полянскую, что уголов
ное дело в отношении их обидчнков-болыпевнков прекра
щено.

За подобным решением пострадавшим видится неже- 
лание правоохранительных органов Санкт-Петербурга 
наказать распоясавшихся большевнков-хулиганов. Если в 
установлении личностей хулиганов не помогает ни сня
тый видеофильм, ни десятки фотографий, то зачем нам 
такая милиция? — заявил депутат Виталий Скойбода.

Вместе с тем после закрытия уголовного дела про
тив конкретных нарушителей у пострадавших появляет
ся возможность. подать в суд на организаторов первомай
ского митинга, то есть против лидеров РКРП, ОФТ н Со<

раб0ЧИХ ЛеНННГР"Дв ИМ А-ЛРЕСС
Санкт-Петербург

В мудрой и глубокой 
логике Акакия Церетели 
каждый из нас находит 
нечто неземное, божест
венное, что так нужно 
сердцу и разуму челове
ка. Божественным нача
лом преисполнена поэзия 
Акакия Церетели. Она пи
тает духовно и нравствен
но не только нас, роДной 
его народ, но и детей дру
гих наций, которые при
падают к этому богатей
шему источнику мудрости 
как к своему собственно
му. А такое отношение— 
удел избранных, и мы по 
праву гордимся тем, Что 
Акакий Церетели —- поэт, 
которого смело могут на
звать своим и в Грузии, 
и далеко за ее пределами, 
ибо его лира призывала 
народы к братству и еди
нению, борьбе с мраком и 
насилием. И сегодня, в 
эпоху обновления, бес
смертные строки поэта 
звучат мощно, зажигая 
сердца людей. Так звуча
ли они и со сцены русско
го театра имени Грибое
дова, где 13 июля состо
ялся вечер, посвященный 
150-летию со дня рожде
ния великого певца Гру
зии. Он был организован 
коллективом театра совме
стно с Союзом писателей* 
Грузии.

Вечер вел писатель За
за Абзианидзе. Он. в ча
стности, отметил, что эта 
встреча является продол
жением з а м  ечательной 
традиции, существовавшей 
в Москве, в Петербурге, 
других городах, где Ака
кию Церетели устраивали 
вечера, торжественно от
мечали его юбилейные да
ты. Достойно похвалы на
чинание грибоедовцев, ко
торые еще раз доставили 
слушателям радость встре
чи с превосходными рус
скими переводами лирики 
Акакия.

Великий певец любви 
Акакий Церетели дорог

А К А К И И  И МЫ

всем, у кого есть хоть ма
лейшее чувство лирики, а 
в лирике, слава Богу, у 
русских, у  грузин нет не
достатка.

Собравшиеся с интере
сом прослушали выступ
ления л и т  ературоведов 
Светланы Кошут и Маки 
Филиной, п р о ф ессоров 
Этери Гугушвили и Соло
мона Хуцишвили, студент
ки филологического фа
культета Тбилисского го
сударственного универси
тета Нины Луценко, в ко

торых затрагивались во
просы взаимоотношений 
Акакия Церетели с про
грессивными кругами Рос
сии, лучшими представи
телями русской интелли
генции.

Никогда не перестанем 
мы радоваться стихам 
Акакия... Они зазвучали 
на русском языке благо
даря замечательным поэ
там Борису Пастернаку, 
Николаю 3 а б олоцкому, 
Павлу Антокольскому и 
другим.

Это был один из вече
ров, оставляющих свет
лый след в человеческих 
душах. И если этот след 
связан с таким великим 
деятелем, как Акакий Це
ретели, тогда вполне по
нятно то возвышенное чув
ство, которое овладело со
бравшимися.

Встреча с творчеством 
Акакия — незабываемый 
праздник.

Мери ГАБРИАДЗЕ 
Корр. САКИНФОРМа

' С П О Р Т '

НА РИНГЕ И ВНЕ ЕГО

>1

В последние годы в 
грузинском боксе положе
ние • несколько улучши
лось. Появились победи
тели и призеры междуна
родных турниров, чем
пионы бывшего СССР и 
даже первенств Европы и 
мира среди юниоров. В 
ряды боксеров сборной 
СНГ вошел местнец Р а 
маз Палнанн, который вы
ступит на Олимпиаде. Ны
не республиканская феде
рация вышла из союзно
го подчинения и разви
вается самостоятел ь и о. 
Какое положение в бок
се сейчас? С этого вопро
са началась беседа кор
респондента «СГ» с гене
ральным секретарем Фе
дерации бокса Грузии
Зурабом КИКНАВЕЛИ-

— После выхода из 
союзных струк т у р ,  —
сказал он, — в нашем 
виде спорта, как мы и 
ожидали, наметился ощу
тимый спад мастерства 
спортсменов. Это был 
естественный процесс. Не 
было соревнований, учеб
но-тренировочных сборов. 
Некоторые надломились 
психологически, потеряли 
веру в себя.

Теперь этот этап, ду
маю, пройден. Растет плея
да неплохих спортсменов, 
которые по рекомендации

нашей федерации полгода 
занимаются с тренером, а 
остальное время находят
ся на сборах. Это позвЬ- 
ляет нам, во-первых, вни
мательно следить за их 
мастерством, а во-вторых, 
экономить и без того 
скудные средства, кото
рые могут понадобиться 
спортсменам в случае 
поездки за рубеж.

Должен сказать, что 
эта тактика дает уже не
плохие результаты. Хоро
шие мастера ринга рас
тут # Поти, Кутаиси, Ме- 
стиа, Тбилиси. Прочно 
внедрился бокс и в Чиа- 
тура. Словом, есть на ко
го рассчитывать.

— Пора, очевидно, вам 
стать полноправным чле
ном Международной фе
дерации?..

— Все полагающиеся 
документы мы выслали в 
ФРГ, где находится штаб- 
квартира Международной 
федерации (АИБА), и в 
Европейскую ассоциацию 
(ЕАБА), расположенную 
в, Болгарии.

— Теперь о ваших 
проблемах...

— Их больше, чем хо
телось бы. Начнем с за
ла для боксеров. В на
стоящий момент мы арен
дуем помещение спор
тивного клуба армии За

кавказского военного ок
руга. За час занятий пла
тим 100 рублей. Другие 
залы не подходят, кро
ме того, явно не хватает 
рингов для тренировок, 
перчаток, лап, масок и 
другой необходимой бок
серской амуниции. Чу
дом выкраиваем пока 
только для членов сбор
ной. Кое-какие меры мы 
предпринимаем. Недавно 
командировали одного из 
сотрудников в Уфу, где 
есть фабрика спортизде- 
лий. Но там не оказа
лось необходимого сырья 
— кожи. Так что проб
лема пока не решена. 
Теперь ищем кожу.

Отдельный вопрос — о 
питании спортсменов. Мы 
выделяем на каждого по 
50 рублей в день. Но 
цены меняются с такой 
быстротой, что этой сум
мы в самом лучшем слу
чае хватает только на 
завтрак. Есть проблемы и 
с учебой спортсменов в 
вузе.

— Каковы планы на 
будущее?

Стараемся внедрить в 
Грузии клубную систему. 
Два клуба — в Кутаиси и 
Рустави — уже созданы.

Записал
Дмитрий МЧЕДЛИДЗЕ

>ераль- I  
Жнрн- I  
его на 8 ЕСЛИ ВЫ ХОТИТЕ ВЫРВАТЬСЯ ИЗ ЖАРКОГО И 

НЕСПОКОЙНОГО ГОРОДА, ВАС ЖДЕТ В ГУДАУРИ КЛУБ

«МАРКО ПОЛО»

цев

— девственная природа н европейский комфорт,
— свежий воздух н чистая вода, е
— изысканные блюда и напитки,
— теннисные хорты, бассейн, езда верхом,
— кегельбан, сауна, массаж, парикмахерская...

все это всего за Я  американских долларов в сутки!

КЛУБ «МАРКО ПОЛО» — ВЕЛИКОЛЕПНЫЙ ЛЕТНИЙ ОТДЫХ 

ДЛЯ СОСТОЯТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ!

* * *

К С О  Рош С Ш А 1Ж 1

Дополнительную информацию 
Вы можете получить по телефо
нам: 98 87-55, 74-45-58. Клуб
«Марко Поло».

Рекламное агентство, «МИ-МИ-НО».

НАДО ЖЕ!

«Поздравляя 
лауреатов, 

хочу сказать...»
В шестой раз объяви

ла Академия наук Гру
зни конкурс на соискание 
премии имени выдающе
гося грузинского матема
тика, одного из основа
телей первых про
фессоров Тбилисского го
сударственного универ
ситета Андриа Размадзе. 
По решению президиума 
Академии наук республи
ки этой почетной награды 
удостоены двое—член-кор
респондент АН Грузии Ии- 
ко Бахания и доктор фи
зико-математических наук 
Нодар Канделаки за цикл 
трудов «Ортогональные 
случайные векторы и тео
рема Гурвица-Радиона- 
Экмана».

Новый лауреат 61- 
летний Н. Бахания — 
директор Института вы
числительной математики 
имени Нико Мусхелишви- 
ли. В международных на
учных кругах он известен 
как видный исследователь 
но теории вероятностей, 
создавший в Грузии соб
ственную научную школу 
в этой области.

Другой лауреат, 59- 
летний Нодар Канделаки 
— заведующий отделом 
функциональных уравне
ний в том же институте. 
Его научные интересы не 
ограничиваются только 
теорией вероятностей или 
вообще мате^атическ о й 
наукой. Внимание специ
алистов привлекли иссле
дования Н. Канделаки 
(выполненные совместно 
с Г. Церцвадзе) «Хоро- 
никон: его место и роль 
среди христианских лето- 
счислений», о п у блико- 
ванныэ в журнале «Мна- 
тоби» в 1990 году. По
здравляя победителей кон
курса. тут же хочу Ска
зать о таком курьезе: 
премия имени А. Разма
дзе установлена в 1976 
году в размере 2500 руб
лей и до сих пор оста
ется без изменения. В 
данном случае двое лау
реатов эту сумму поделят 
между собой. Посудите 
сами,, о каких копейках 
идет речь. В то время как 
за одно маленькое объ
явление об этом конкур
се, выявившем победите- 
лей-ученых, газете «Са- 
картвелос республ и к а» 
была уплачена АН Гру
зии сумма, превышающая 
премию...

Тамаз ЭБАНОИДЗЕ

ШКОЛА ЗЛОСЛОВИЯ

КРАТКИЙ КУРС
ИЗ ПОДВОРОТНИ

Поололжекне.
Начало а номерах от 

30 мая, 8, 13, 20 нюня, . 
7, 11 июля

' XIII СЪЕЗД ПАРТИИ
К весне рыдания в Москве несколько поутихли. И 

плачущие большевики, вмеато того, чтобы по совету 
Маяковского, выставить себя в музеях, собрались на свой 
очередной съезд.

Кстати, в болтовне о разных милых мелочах мы на
чисто упустили сей высший орган партии, именуемый 
иногда на античный манер — форумом. К 1924 году на- 
бежалб этих форумов, аккурат, чертова дюжина. I съезд, 
это вам всякий дурак скажет, состоялся очень давно, в 
ту благословенную пору, когда Ленин б ы л  «такой мо
лодой», а не зачатый им «юный Октябрь» — впереди. 
К моменту созыва XIII съезда семилетний Октябрь ис
подлобья поглядывал на новых женихов своей овдовев
шей матушки.

Итак, пришли делегаты на свой Тринадцатый. И толь
ко тут заметили, что...

— Братцы, провал! Политотчет ЦК читает... читает 
не Ленин. (А. Безыменский. Избранные сочинения).

И действительно.
Политотчет читал не Ленин, поскольку в эти минуты 

он отчитывался в другой аудитории.
А на съездовской трибуне жениховствовал Зиновьев, 

самодовольный, торжествующий и о-ч-е-н-ь веселый.
А другой женишок — Троцкий, восседая в президиу

ме, злорадно поблескивал двустволкой своего Пенсне. 
Мели, Емеля, — говорили эти стекляшки. — Утро ве
чера мудреней,

Ах, каких только женихов не повидала на своем ве
ку матушка Русь! В объятия каких только цепких рук 
не попадала!

И только человек, делавший скромный оргдоклад, был, 
как всегда, деловит и сдержан, едва заметно для окру
жающих усмехаясь в рыжеватые усы.

Он-то знал, к т о  уже этой ночью, не стягивая сапог, 
завалится л  остывающее ложе неразборчивой и распут
ной вдовушки.

*

ЛЕНИНИЗМ ИЛИ ТРОЦКИЗМ?
После смерти Ленина Старшему брату, равно как и 

братьям его меньшим, были предложены на выбор — 
ленинизм или Троцкизм.

Старший брат, почесывая себя пониже спины, мучи
тельно решал дилемму — слаще хрен редьки али нет?

Не будем касаться принципиальных различий. Пол
ностью соглашаясь с обоими постулатами: а) весь мир
насилия мы разрушим, б) мы наш, мы новый мир по
строим, троцкисты с ленинистами расходились в том. кто 
этот мир насилия возглавит.

Троцкий полагал, что он.
Сталин, имея на то веские основания, придерживал

ся иной точки зрения.
Ах, какое все-таки счастье, товарищи, что в тот же 

год, когда в семье откупщика Давида Бронштейна по
явился на свет гаденыш по имени Лейба, судьба с ин
тервалом в один месяц подарила прачке Кеке Джуга
швили смьшленного сынишку, нареченного Иосифом.

Иосиф подрос и, отстаивая ленинизм, в первом же 
раунде победил Лейбу. Нокаутом.

Побитый пес был изгнан из страны и, побродяжничав 
по странам и континентам, поселился в Мексике, откуда 
продолжал свой злобно - клеветнический и диверсионно 
подрывной лай. Что, естественно, нервировало лучших 
людей свободолюбивого и талантливого мексиканского 
народа. Известный художник Сикейрос вместе с другими 
представителями творческой интеллигенции Мексики, 
возмущенные до глубины души, ворвались в дом фашист
ского наймита и изрешетили стены автоматными очере
дями. Гад, однако, уцелел, спрятавшись под кроватью. 
Сикейроса, конечно же, отпустили, поскольку на суде 
он под присягой заявил, что выстрелы были произведены 
«в пропагандистских целях».

Помог, как всегда, случай. Молодой человек, некто 
Фрэнк Джексон, обучавший Троцкого альпинизму, во вре
мя одного из занятий ненароком раскроил ему ледору
бом череп. Поскольку убийство было случайным, он от
делался двадцатью годами. Отсидел в мексиканской тюрь
ме под именем Меркадера. И был похоронен в Москве 
как Рамон Иванович Лопес. Только после смерти ощутив 
на лацкане пиджака Золотую Звезду Героя.

ПОБЕДА ГЕНЕРАЛЬНОЙ ЛИНИИ
Капитулянтов и двурушников в Москве и без Троц

кого хватало. Оппозиции нарождались, как грибы. Левая, 
правая, рабочая, децистк, центристы... Всех назвать — 
вспотеешь. Копошились в ногах, • мешали работать, про
водить генеральную линию. И Сталин давил их, как та
раканов. А когда всех передавил, под подошвами сапог 
оказался ближайший дружок — Бухарчик, ценней
ший теоретик, никогда ничему не учившийся и ийче- 
го не понимавший. Успел только пискнуть-. Коба, зачем 
тебе понадобилась жизнь моя? — и был таков. Пого
ревал Коба. Однако Бухарчика не воскресишь. И чтобы 
было не так обидно, назвал раздавленного руководите
лем право - троцкистского блока.

И впрямь, к чему тов. Сталину жизнь Бухарчика? 
Еще за год до этого, печального инцидента, предвидя не
желательный оборот, отправлял он его в Европу за ру
кописями Карла Маркса, нужды в которых тоже, честно 
говоря, не испытывал. Не суетись, дескать, под ногами, 
Николай Иванович. Неровен час. А тот возьми и вер
нись с заветными манускриптами. И попади под горя
чую ногу. Э-х!

Вообще, слухи о жестокости тов. Сталина довольно 
сильно преувеличены. И Бухарчик далеко не единствен
ный, кому подсказал он надежный выход. Вот Михаила 
Кольцова, беседуя с ним по душам, спросил довери
тельно:

—- А у вас есть револьвер, товарищ Кольцов?
— Да, товарищ Сталин, —• ответил тот с готовностью, 

ожидая, что получит сейчас новое ответственное задание.
— А вам не приходило в голову из него застрелить

ся?
— Н-н-нет, товарищ Сталин...
Так пусть придет, недотепа. Зачем же всю черную 

работу сваливать на товарища Сталина.
Прояви большевистскую инициативу. Похороним с че

стью. Полное собрание издадим. И вообще.
Разжевывай каждому. Что за люди?!
...Так в партии восторжествовала генеральная линия.
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